

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., martes 14 de enero de 1913 || Núm. 304

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### LA POUPEE

— DE —  
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26—11

### Miscelánea

Celebramos que Angellita, la linda chiquitina de nuestro amigo el doctor Irias haya mejorado. Nuestras felicitaciones cordiales para los amorosos padres.

— Hoy dan principio las fiestas de Puntarenas, que tienen fama de ser de las más alegres que se celebran en la República. Sabemos de muchas personas de esta capital que se han ido al puerto a gozar en los festejos.

— En Tres Ríos contraerán matrimonio el domingo veintiseis del corriente, dos estimables amigos nuestros: Moncho Céspedes, joven inteligente y luchador de los que se abren campo con su propio esfuerzo, y Leticia Fonseca, espiritual y laboriosa señorita que ha sabido hacerse de un nombre envidiable entre las maestras de la nueva generación. Los dos se complementan; harán un hogar feliz y lleno de dicha. Esos son nuestros más vivos anhelos.

— Da gusto ver la Estación del Ferrocarril al Atlántico los domingos a la hora de partir los trenes de la mañana. Familias enteras se van a pasar un día de solaz al campo; grupos de jóvenes alegres, haciendo animada tertulia se van tras la realización de los planes forjados en la semana. ¡Nadie quisiera quedarse en San José! ¡Y San José se queda solo! Los trenes se van atestados; no tienen asientos para tantos pasajeros; pero debieran tenerlos. ¡Hasta cuando tendremos una ley de ferrocarriles que corrija esas y otras deficiencias!

— Nuestro buen amigo y corresponsal muy activo y recomendable, don Rogelio O. Fernández, tuvo la atención de venirse a despedir de nosotros; va para el Guacacaste, a proseguir sus tareas, y nos dijo, al coronar sus aspiraciones, a cerrar con broche de oro su vida de soltero. Dentro de poco unirá su suerte a la de una bella y encantadora hija de Santa Cruz, con la cual emprenderá la carrera de la vida, llena de luz, sembrada de flores, feliz y dichoso. Bien lo merece nuestro laborioso amigo.

— La «Sociedad Tipográfica de Socorro Mutuo» nos ha enviado el informe correspondiente al 9º semestre, julio a diciembre de 1912. Si nos hemos de seguir, como parece lógico y natural, por el «estado de caja», la situación de tan simpática sociedad es muy bonancible. El capital social hoy, se descompone así:

Depósito a plazo fijo.....	₡ 1380 50
En depósito Banco Bennet	
Rojas y Fernández.....	401 35
Saldo en caja.....	111 15

Nos alegramos íntimamente por los triunfos de una institución que, como ésta, habla tan claro en favor del espíritu de compañerismo y de confraternidad de nuestros obreros.

### Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos a nuestra opción.

### ¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

### HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

### RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

### Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

### LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoipable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406



### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel  
— de Artillería —

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Reservado para "La Tempestad"

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

# Literatura perjudicial

## LA NOVELA POLICIACA

### I

La prensa edificante y muy especialmente las revistas de educación, han emprendido últimamente una cruzada saludable contra la literatura morbosa dispuesta a envenenar con sus producciones la mente de los lectores. Fuera de la lectura sicalpica, de las revistas sin arte y sin literatura, almanques y cuentos pornográficos y novelas imbéciles que se dedican á excitar en sus lectores los apetitos sexuales y á degradar á la mujer convirtiéndola en mero instrumento de goces brutales, hay otra literatura relacionada con la novela *detective*, ó policiaca, el género romanesco cuyos protagonistas principales son el delincuente y el *detective*, y que han hecho populares los nombres de *Nick Carter*, *Buffalo Bill*, *Arsenio Lupin* y *Sherlock Holmes*, que está haciendo estragos desde el punto de vista moral en todos los países donde ha invadido ese género novelesco.

El distinguido educacionista cubano cuyo nombre no es desconocido en el magisterio costarricense, don Alfredo A. Aguayo, acaba de publicar un interesante artículo en su *Revista de Educación* sobre la novela policiaca. Esta literatura, refiriéndose á la novela *detective*, dice el señor Aguayo, constituye una epidemia que ha contagiado á los adolescentes de los países, y que amenaza también llegar (si todavía no ha llegado) á los niños de todas las edades. Tan difundido se halla el gusto por la novela policiaca, que ya ha invadido el teatro y el cinematógrafo, y hoy, las películas más celebradas, las más sensacionales, son las que reproducen las aventuras de *Nick Carter*, *Nat Pinkerton*, el *coronel Cody* y demás héroes de los *detectives tales*.

Según nos asegura, continúa el señor Aguayo, M. Desfenille, la novela policiaca tiene origen francés. Su fundador fue un Eugenio Vidrey, antiguo jefe de la policía secreta de París y autor de los *Vrais Mysteres de Paris*, verdadera enciclopedia de historias de bandidos publicada en siete volúmenes á partir de 1840. El héroe patibulario de tales narraciones es un aventurero que se llama á sí mismo *Marqués de Pourrières*, caballero de la legión de honor. Nada menos literario que ese libro, donde los personajes hablan el argot más puro; y sin embargo por mezquina que la obra sea, ha sido plagiada sin escrúpulo por Montepin, Gaboriau, Boisogobey y otros autores de novelas de folletín. Se puede asegurar, empero, que el precursor más literario del *detective tale* es norteamericano, Edgar Poe, cuyo cuento «*Los asesinatos de la calle Morque*», publicados en París el año de 1845, dio la fórmula que después aprovecharon *Wilkie Collins*, *Connan Doyle*, *G. K. Chesterton* y otros cultivadores del folletín policiaco. Tan bien la aprovecharon que *Sherlock Holmes*, el héroe de las novelas de Conan Doyle tiene muchos puntos de contacto con el policía *Dupin*, de Edgar Poe, y *El escándalo de Bohemia* del primero, parece un plagio de «*La carta robada* del segundo.

Actualmente el *detective tale* tiene en todos los países, pero sobre todo

en Inglaterra, Francia y los Estados Unidos representantes numerosos. En Inglaterra, Connan Doyle ha elevado el género á la altura de un verdadero arte. Su héroe *Sherlock Holmes* es un *gentleman* culto y refinado en defensa de la justicia y enderezador de entuertos, dotado de sangre fría, entendimiento agudo y extraordinario poder de observación, que le permiten proyectar la persecución de un criminal como si se tratara de resolver un problema de matemáticas.

Otro novelista inglés, E. W. Hornung, ha creado el tipo popular de *Raffles*, verdadero campeón del crimen y de la ilegalidad. *Raffles* es un noble aburrido, que roba para sostener su vida lujosa de hombre de buena sociedad. La buena fortuna de *Sherlock Holmes* se explica porque tiene de su parte la sociedad entera; la de *Raffles* es inverosímil.

En Francia, Mauricio Leblanc y Gaston Leroux han creado y sostenido con fantasía verdaderamente oriental los tipos de *Arsenio Lupin* y *Rouletabile*. De estos aventureros, el primero es un virtuoso del crimen, un *gentleman* perfecto que roba por *sport* y se hace simpático por su buen humor, su imaginación picaresca y su desdenoso desprecio de la vida. Estas cualidades hacen de las novelas de Leblanc doblemente peligrosas, sobre todo á los lectores jóvenes. *Arsenio Lupin* parece protegido por una extraña providencia que le permite escapar á la justicia, burlarse de la ley, llevar sin trabajar una vida alegre. En cuanto á *Rouletabile*, el héroe de Gaston Leroux, es un personaje trágico que parece perseguido por un destino adverso. Dotado de una perspicacia que parece sobrehumana, la pone al servicio de la justicia y triunfa de su enemigo, el diabólico *Proteo*; pero la fatalidad impide siempre aprovecharse del éxito. La narración de sus aventuras, como dice *Desfenilles*, se basa siempre en un tema doloroso y confuso que produce al lector una impresión de angustia y sufrimiento.

El héroe más notable del *detective tale* americano es indudablemente *Nick Canten*. Fue creado en 18.0 por un tal Eugenio T. Sawyer, y paseando después triunfalmente por todo el mundo en ediciones baratas y folletines de algunos diarios de gran circulación como escritor, Eugenio Sawyer no tiene méritos de ninguna clase; él mismo afirma que la novela ce diez centavos sólo exige una imaginación desordenada, cierto sentido dramático y una mano incansable. Sin embargo, á pesar de su inferioridad literaria, la obra por él creada ha tenido y tiene aún imitadores infinitos que han puesto al alcance de los paladares groseros los tipos vulgares de *Nat Pinkerton*, *Max Jordán*, *Texas Jack Lord Lister*, *Buffalo Bill* y otros no menos incultos.

Es desconsoladora, dice *Desfenilles*, la pobreza intelectual de esas historias; inverosimilitud del tema general, inexactitud de los detalles, vulgaridad de la expresión, banalidad del estilo, todo conduce á falsear el gusto excitando neciamente la imaginación. «*Podiera agregarse que fa-*

miliarizando á la juventud con la vida de los criminales, fácilmente se estimulan los malos instintos, se embota el sentido moral y se corrompe en sus fuentes las inclinaciones más nobles y elevadas.

El mejor de los tipos mencionados es el de *Buffalo Bill* especie de *ronghrider* inculto y sencillo, en que la energía muscular suplía á veces la falta de *sinderesis*; pero el gusto popular prefiere á *Nick Carter*, que es un hércules hábil é ingenioso para quien no existen dificultades en su lucha eterna contra los pícaros. Lleva siempre encima unos cuantos revólveres, y su confianza en sí mismo es tan grande que en una ocasión dice á un bandido: «ya ves que no me has matado, y tampoco lograrás matarme. Ya sé que hace mucho tiempo amenazas hacerlo. *No dejo escapar nunca á un hombre que ha proferido esa amenaza. Todavía no ha nacido ni está por nacer el que acabe con Nick Carter.*»

¿Cuáles son las causas, continúa el Sr. Aguayo que han contribuido á difundir el gusto por la novela policiaca? Son, dice, *Desfenilles*, numerosas y complejas. Pero *Desfenilles* después de hacer esta afirmación, muy exacta á nuestro juicio, no señala más que una: la obra funesta de los periódicos de información que, para halagar los gustos groseros del público y aumentar las tiradas diarias, no vacilan en describir con gran lujo de detalles los crímenes más bajos y repugnantes y en mantener palpitante el interés de sus lectores con todos los pormenores de la instrucción judicial y las sesiones de los tribunales de justicia. Las grandes rotativas, dice el señor Aguayo, han creado en los lectores vulgares, que constituyen la inmensa mayoría, un gusto enfermizo por la lectura de asuntos criminales, y los novelistas, explotando este gusto, han usado el género literario que mejor se adapta á tales lectores.

Más adelante expone el Dr. Aguayo: Hay que decir en honor de esta literatura vulgar y grosera, que ha prestado algún servicio á la causa de la moral y las buenas costumbres. Ha alejado un poco al joven de la novela erótica, que antes reinaba sin competencia, y divide con el romance de *detective* los favores del público. Pero esta ventaja está destruida con los males que esas lecturas producen: los gustos vulgares y prosaicos, el embotamiento de la delicadeza moral y de los impulsos más puros y nobles del corazón humano.

Muy á tiempo nos ha llegado el artículo del distinguido profesor Aguayo, hoy que lucen tras las vidrieras de las ventanas de nuestras librerías ejemplares de esa novela de aventuras y *detective*, literatura, que, como la pornográfica, sicalpica, es preciso combatir. Nuestros jóvenes, aún muchos de ellos que han pasado ya por la enseñanza secundaria no tienen todavía formada una conciencia moral para que puedan leer esas novelas, despreciando todos los detalles criminales y admirando solamente el ingenio de las pesquisas de los *detectives*.

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

### NUPCIAL

«JUAN B QUIRÓS y CLEMENTINA DE QUIRÓS tienen el honor de participar á Ud. el próximo matrimonio de su hija ROSA con el señor don JUAN B QUESADA.»

Siempre que la inteligencia y el trabajo hacen consorcio con la espiritualidad y la gracia, hay que esperar todo lo bueno que son capaces de producir tan altos dones de la naturaleza.

Él es un apuesto joven de brazo fuerte y de alma templada en la lucha grande, en la del trabajo; de allí ha sabido sacar todo el provecho que era dable sacar.

Ella, Rosita, ínteligente como pocas, ilustrada como pocas, hacendosa y diligente, aprisiona además los atributos de una belleza que atrae y que obliga á admirarla.

¡Paso á esa pareja de felices enamorados! Flores, muchas flores, en la senda que va á recorrer.

Nosotros la saludamos con respetuosa actitud.

# POR LOS PUEBLOS

## El domingo en Tres Ríos—La temporada veraniega—Progresos de aquella villa

### Excitativa al señor Brenes Mesén

Nuestros domingos de verano son más animados fuera de San José que en esta ciudad. Como que los capitolinos emigran del centro y se van á atender sus negocios cafetaleros ó á buscar los aires puros y la alegría de los pueblos y los campos.

En la vecina villa de Tres Ríos estuvimos el domingo. ¡Qué risueña estaba! Mucho movimiento, mucha vida; la abundancia de la cosecha de café con que en este año la naturaleza premió los afanes de los agricultores, han atraído gran cantidad de gentes de Cartago, Paraíso, Cot y otros lugares, que llegan en solicitud de trabajo en las recogidas del precioso grano. La exuberancia de la cosecha sirve de estímulo á los trabajadores; hombres, mujeres y niños aprovechan el momento para ganar un buen salario y prepararse para el futuro. Las haciendas de café son ahora un hormiguero humano que va y que viene, que ríe y que se muestra satisfecho porque encuentra fácil manera para hacerse de recursos. El alto precio á que se pagará el grano, influye poderosamente en el ánimo de todos para mostrarse regocijados.

Muchas estimabilísimas familias de esta capital, como en otros años, han elegido á Tres Ríos, cuyo bondadoso clima atrae cada vez más visitantes, para su temporada veraniega. Entre otras recordamos las de don Jerónimo Pajés, Mr. Field, don Alfredo Esquivel, don Alfonso Altschul, don Santiago Alvarado, don Mariano Guardia, familias Montealegre, Carranza, Lohrengel, etc. etc. Es seguro que dentro de poco se iniciarán los pic-nics y otras fiestas sociales que dan tanto realce y variedad á estos preciosos intermedios de la sedentaria vida de la ciudad.

Tres Ríos progresa notablemente. El rudo golpe que le asestaron los últimos y desastrosos terremotos, no ha sido para abatir á nadie. De entre las ruinas que dejaron aquellas tremendas conmociones, están surgiendo, como por encanto, casitas nuevas en cuyo aspecto se revela un delicado gusto y un empeño decidido por ayudar á la obra de progreso y de cultura que en no lejano día darán á la villa el aire propio de una bella ciudad. Ojalá que

tales esfuerzos perduren, que del buen éxito no cabe duda. Así se obtendrá, como consecuencia inmediata, la realización del simpático proyecto de unir á Tres Ríos con San José, por medio de una vía tranvillera, proyecto que debe alentarse hasta no verlo convertido en un hecho.

El señor Jefe Político con su habitual jovialidad nos mostró los planos á que deben sujetarse el Palacio Municipal y la Cárcel Pública, obras acordadas ya y que dentro de poco serán gala y ornato de aquella pujante población.

Sólo falta para dar principio á la obra, que el Gobierno imparta su aprobación á los contratos celebrados con el contratista; esa aprobación debe recaer en uno de estos días, é inmediatamente se procederá á la ejecución de la obra que, á la entrada del invierno debe estar próxima á su terminación.

Unos cuantos amigos nos manifestaron con honda pena que el edificio escolar, aquel hermoso edificio, centro de donde debe difundirse la luz del espíritu de las nuevas generaciones, continuaba en el lastimoso estado á que lo dejara reducido la fiera sacudida que destruyó cuanto había. Existe, nos dijeron, el proyecto de cambiar las paredes, para aprovechar todo lo demás, techo, cielos, pisos, ventanas y puertas. El Sr. Presidente de la República, en una visita que nos hizo, nos ofreció espontáneamente que ese trabajo sería hecho en breve. Nuestro amigo don Roberto Brenes Mesén—agregaron—nos ratificó aquella promesa; esperamos á que vuelva á hacerse cargo de su puesto, para que, como nos lo prometió, haga las gestiones pertinentes á tal objeto. ¿Podría usted, insinuaron, recordarle al señor Brenes Mesén su ofrecimiento? ¡Y la inmensa necesidad que tenemos de nuestro edificio escolar! Con mucho gusto, les manifestamos, lo excitaremos para que se interese cuanto él pueda en el sentido que ustedes nos indican. Creemos que con éstas cortas líneas hemos dado fiel cumplimiento á nuestro compromiso, si de ellas damos traslado al señor Brenes Mesén, á quien va dirigida la excitativa.

CRONISTA

### Nueva Agencia de Policía

En atención á la importancia del caso «El Pozo», jurisdicción de Boruca, provincia de Puntarenas y á la notable distancia que lo separa de los demás centros poblados, el Presidente de la República, acuerda: Crear una Agencia de Policía en dicho lugar, dotarla con treinta colonos mensuales, y nombrar para su desempeño á don Ildefonso Díaz Lázaro. El sueldo de dicho empleado se cargará á eventuales de la Cartera de Gobernación.

Suscríbase á

«El Republicano»

### GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL  
DEPÓSITO

### Doctora Jadwisla de Picado

Médica y Cirujana,

avisa á su clientela que siempre recetará de las 8 á las 10 a. m. en su oficina, al lado del Palacio de Justicia y en su casa de habitación, en San Pedro del Mojón, de las 2 á las 5 p. m. 5 v. 1 a.

## SEMANA DE AVIACION

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

## Platos del día

Camino del campo han tomado muchas de nuestras familias de distinción y de plata. Los que no la tenemos, nos quedamos aquí mirándonos mutuamente la cara y echándonos en la misma el grandísimo defecto de la chonetera crónica, que, gracias a las fiestas últimas y a otros gajes que nos corresponden por derecho, se ha venido a empeorar.

Como el que no tiene qué hacer saca pollos a vender, algunos de los rezagados le están dando vueltas a su mollera, para ver si echa otra cosa, algo digno de su nombre y de la posteridad. Celebró una «conferencia» y por acuerdo unánime se dijo: ¡nada de «conjunciones» ahora! Que cada uno sea candidato, aunque sólo lo sea de su mujer y de su suegra. Después nos «conjuncionaremos» con nuestras respectivas esposas y nuestras queridísimas madres políticas, y quien sabe si así logramos siquiera deshacerlos de éstas.

Ese es el plan; cada uno por su lado irá a hacerse la propaganda para sí, evitando molestias entre los mismos; eso sí, todos, como un solo hombre, contra los neos, contra esos demonios de fernandistas que cada vez se hacen más formidables. ¡Duro con ellos, muy duro! Después, cuando sea la hora, a «conjuncionarse», ¡mar! y ni uno se quedará atrás. La cuestión está en que podamos entendernos, y eso es fácil, dado nuestro patriotismo y nuestro desinterés.

Serán, entonces, por ahí de cinco los candidatos que del otro lado se van a tirar al río; cinco serán los partidos que tratarán de hacernos la barba a los fernandistas.

¡Lástima que se hayan desacreditado tanto las viejas máquinas que aún se conocen por el nombre sugestivo de turecas!

Si a mí me hubiera sido posible agregarme a la caravana que se marchó para las alturas del Poás, si a mí me hubiera cabido la honra de ser miembro de la V Conferencia, la de los «compañeros del silencio», iría a estas horas subiendo cuestras en el auto oficial; me habría olvidado de las turecas, de Boland el aviador, de Simón el impertérrito, de la mala situación, del Banco Hipotecario y de tantas otras cosas que nos preocupan y si acaso, iría imaginándome el solo que nuestro representante bailó en el Nacional.

Pero, no, tuve que resignarme a permanecer aquí, como gallo a la estaca, y aquí me quedará entregado a mis disquisiciones filosóficas, envidiando la suerte de quienes nacieron para vivir en el eterno protocolo... de la exquisitez. ¡Que ya el «protocolo» va siendo un símbolo más elocuente que el cuerno de la abundancia en nuestra privilegiada tierra! ¡Consecuencias valiosísimas de los grandiosos Tratados de Washington que van a hacer la Unión Centroamericana... silenciosamente, con sesiones que no se oyen y con paseitos que sí se ven... y se sienten.

Nada, que a quien Dios se la dio, San Pedro se la arrempuja, que no hay ni enredo; y aquí no cabe sino felicitar con todo el calor del alma y del cuerpo a los felices mortales que nacieron bajo la égida de los hados buenos, que para algo ha de servir eso de tener gracia y de estar en gracia.

Y si la lotería, por equivocación nos favorece con el mayor, muy justo es que los demás también nos feliciten... y hasta intenten un *sablazo*. ¡La cuestión es que pegue!

FILO

## Sociedad Tipográfica de Socorro Mútuo

El domingo último se celebró en el local del Círculo de Artesanos Católicos una hermosa reunión tipográfica. Presidió la sesión don Gerardo Vega C. en compañía de sus secretarios don Carlos de J. González y don José Montero. Se dio lectura al acta de la sesión anterior en la que comprendía el asunto Mausoleo y fué aprobada con pequeñas reformas. Lo mismo se dió lectura a varios artículos de los Estatutos y fueron reformados, labor de un cuerpo de comisionados a quienes la sociedad le confirió para su estudio y fueron aprobados. Para la elección del Directorio presidió la sesión don Nefalí Ujueta y los secretarios don Manuel Zúñiga y don Rafael Sotela. Como Presidente salió electo don Arturo Salazar, para Secretario don Gerardo Vega C., para Tesorero don Juan Diego Tejada; vocales propietarios, don Jesús M<sup>o</sup> Segura, Rafael y León Sotela y suplentes don Daniel Contreras, don Marcelino Villalta. Contador don Víctor Castro S.

Don Clementino Chaves propuso que se diera lugar al rebajo de entrada a la Sociedad y que fuera de C 1-50 en lugar de C 5-00 para que varios tipógrafos vinieran a engrosar las filas y el señor Vega C. secundó esa idea con la lectura de los nombres de veinte socios que deseaban ingresar y fueron aprobadas ambas mociones.

La Sociedad Tipográfica de Socorro Mútuo se encuentra actualmente en su apogeo y creemos que con el tiempo venga a ser una de las más sobresalientes en el país. Nosotros les deseamos prosperidad.

## La temporada veraniega en el cantón de Santa Ana

### Hermosos festivales

Para inaugurar la alegre temporada veraniega que en este lugar se prepara, antier domingo las familias josefinas organizaron y llevaron a feliz éxito un paseo a orillas del río Uruca, en la propiedad de don Casiano Trejos, donde se sirvió un suculento almuerzo frío, preparado por las delicadas manos de las simpáticas señoritas que alegran este pueblo con su grata presencia. Terminado el almuerzo, que fué un largo rato de verdadero regocijo, donde las bromas se sucedían una a otra, se pasó a la casa de habitación del señor Trejos, donde hasta casi las seis de la tarde se bailó al compás de una marimba brillantemente ejecutada.

Componían la alegre comitiva doña Natalia de Facio, doña Mercedes S. v. de Ramírez, doña Elena V. de Rolg, señoritas Zamora, Rolg, Mata, etc. etc. y gran número de caballeros, entre los cuales se hallaba nuestro buen amigo el joven Enrique Fonseca Zúñiga.

En la noche, obediendo a un general entusiasmo, reunidos todos los antes citados, se organizó un animado baile, el cual se componía de unas veinte parejas dando por terminado el jolgorio a las dos de la madrugada.

Dado el entusiasmo que a todos anima de seguro estos alegres festivales se repetirán a menudo, a las cuales concurrirá el sexo feo de San José para gozar de las delicias campestres en unión de sus bellas.

## El viaje del señor Presidente de la República

Antier domingo y en tren especial salió de la Estación del Atlántico, el señor Presidente Licenciado don Ricardo Jiménez, en viaje de inspección y de recreo por diversos lugares del país.

El séquito que acompaña al señor Presidente, lo integran los caballeros siguientes: Coronel don Carlos H. Prestinary, Licenciado don Buenaventura Casorla, Licenciado don Manuel Coto Fernández, don Ricardo Rodó, don Jacinto Xirinach, don Aristides Jiménez y don José Cabezas.

El primordial objeto de esta gira a través del país, es inspeccionar las necesidades que urge remediar para el adelanto y progreso de nuestra agricultura en sus distintas zonas, y hacia este beneficioso fin va encaminado el interés del Primer Magistrado de la Nación don Ricardo Jiménez.

Probablemente su recorrido será por el Tortuguero, la región del Colorado, Parismina, saliendo por vía de San Carlos a San Ramón, donde presenciará la inauguración de las fiestas cívicas que allí han de celebrarse en su honor.

## Justicia

Alajuela, 12 de enero de 1913

Señor Director de La Prensa Libre.

En la edición de su estimable diario correspondiente al 10 de este mes, Ud. alaba con estricta justicia el desinterés de doña Isabel Lara v. de Sandoval, por haberse desprendido de dos mil colones en beneficio del Hospicio de Incurables y del Hospital de San Juan de Dios, de esa capital.

Los alajuelenses debemos unir a las de Ud. nuestras alabanzas en pro de la señora Lara, pues donde quiera hay necesidades apremiantes que socorrer; donde quiera la caridad es eficaz, porque siempre es oportuna. No tiene más patria que el corazón esa hermosa virtud.

Por eso no nos debemos resentir por que nuestra distinguida coterránea haya elevado su munificencia a sólo la capital. Aunque su difunto marido, el honorable caballero don Manuel Sandoval, hizo su gran fortuna aquí en Alajuela, donde existe la mayor parte de ella, repito que las necesidades revisten siempre igual carácter en todo punto del espacio, exigiendo el socorro pronto y generoso. Es verdad que Alajuela tiene un hospital que, como de provincia, sufre considerables necesidades, pero no importa que ahora no haya sido auxiliado por una de sus más virtuosas y acaudaladas matronas, si siendo ella de aquí, nos honra altamente fuera con sus actos de generosidad.

Debemos sentir, si, que ni siquiera el mausoleo del señor Sandoval haya quedado en esta tierra alajuelense, donde tanto se le estimó por sus virtudes privadas y por haber sido siempre un hombre de consejo.

Con la mayor consideración, me suscribo de Ud. muy atento servidor,

TRANQUILINO CHACÓN.

## Vibraciones del Cable

Buenos Aires, 10.—La Comisión del Presupuesto en la Cámara calcula los egresos en 322 millones de pesos y los ingresos en 342. El excedente se distribuirá para obras públicas.

El príncipe Enrique telegrafió al Teniente Filchur, jefe de la expedición d'atérica alemana, prometiéndole su decidido apoyo a la futura expedición. Filchur parte mañana para Alemania y volverá aquí en octubre próximo para dirigirse otra vez al Sur.

Río Janeiro, 10.—El Presidente Hermes ha declarado que está decidido a abstenerse en absoluto de toda intervención en la elección presidencial y que no apoyará ningún candidato.

Panamá, 10.—Después de varios meses de reposo, la famosa cuesta de Cucaracha empezó a moverse ligeramente, habiendo comenzado el movimiento a principios de Diciembre. Se ha hecho ahora muy marcado. Una gran sección del corte en la ribera oriental en el punto más bajo; el arca del derrumbe se rompió ayer y cayó en el corte; son 125.000 yardas cúbicas de tierra que hay que remover. El área del derrumbe amenaza agregar muchos millares más de yardas cúbicas. El derrumbe de Cucaracha comenzó en julio de 1905; cerca de 3 millones de yardas cúbicas se han excavado ya. El derrumbe abraza un área de más de 47 acres. El año pasado se removió muy poca tierra por razón de este derrumbe y se creyó que había llegado a un estado de reposo permanente. La renovación del movimiento en este estado de los trabajos es incooperado; pe-

## HECHO SANGRIENTO

### Crimen cometido en el vecino pueblo de San Juan

### El herido fallece en el Hospital

En el punto conocido por «Cinco Esquinas», en el camino a San Juan, se desarrolló antier domingo, entre diez y once de la noche, un hecho de sangre.

En las primeras horas de la mañana de ayer lunes, tuvimos aviso de la fatal noticia, y con el fin de adquirir detalles exactos del suceso, uno de nuestros activos repórters se entrevistó con varias personas interesadas que nos suministraron la causa de la terrible desgracia.

#### Antecedentes

El señor José Joaquín Loria, joven de veintisiete años, casado, y actualmente jefe del aserradero de Mr. Wolf, habita con su esposa doña María Molina Esquivel en una casa de su propiedad, sita en el camino de San Juan, próximo a la línea férrea.

Según declaración del mismo, hace tiempo que su hogar era perturbado por visitas clandestinas del señor Juan Solano («El Cholo», soltero, de 31 años y vecino también de «Cinco Esquinas».

Disgustos personales, de mucho tiempo há, en los cuales mediaba el honor, fueron el origen de este crimen.

#### El encuentro

Hace tiempo que mediaba entre Loria y Solano, deseos de desahogar sus iras, pero nunca podían hallar ocasión propicia.

El domingo, a la hora que expusimos a nuestros lectores, se hallaba en su casa el joven Loria, descansando de sus faenas diarias, cuando fué sorprendido por un ruido en la puerta, como de alguien que llamaba cautelosamente.

Al punto comprendió quien era, y empujando el revólver se lanzó al solar, no viendo sino a Jesús Calderón. Le preguntó por «El Cholo» y como éste no le diera razón, volvió hacia el interior, cuando percibió, apesar de la oscuridad, la silueta de su adversario Juan Solano, quien pasando por la cerca de la propiedad de

don Justo Quirós, salía al centro de la calle.

#### Momento del crimen

La pluma se abstiene de describir que allí sucedió. Ambos enemigos se encontraron frente a frente, y amparados por las sombras de la noche, vertieron todo su acerado encono, en una lucha cuerpo a cuerpo.

Solano se defendía con un cuchillo que a la sazón portaba, pero dos detonaciones simultáneas disparadas por el arco que empuñaba Loria, le derribaron suelo, donde permaneció en estado agonizante hasta que fue recogido por autoridad de aquel lugar, señor Vega.

El herido José Joaquín Loria, una vez consumado el hecho, se presentó ante señor Agente dando cuenta de lo sucedido.

Solano fue trasladado en aquel momento a esta ciudad, en camilla y en hombros de varios familiares que acudieron pronto se les notificó la desgracia, ingresando en el Hospital a las dos.

El herido fué hecho preso y conducido a la Primera Sección donde se halla bajo el cuidado del señor Juez 19 del Crimen quien levanta la respectiva sumaria.

A las 3 de la madrugada del lunes, presentó en el Hospital el señor Alcalde 29 y el señor Juez 19 del Crimen con fin de tomar declaración al herido, pudiendo detallar claramente los hechos por el grave estado que presentaba.

Juan Solano falleció por fin, a las 9 y a. m., a consecuencia de las heridas recibidas, y según certificación del doctor Barrionuevo, quien practicó la autopsia ayer a las 2 p. m., presentaba dos bajas en la región abdominal, con rotura de la arteria esplénica.

El herido también presenta varias heridas de carácter leve, en el brazo derecho y en la espalda, producidas por arma cortante.

ro como estamos en la estación seca, los Ingenieros arreglan esto facilmente, conforme al registro del canal.

Se anuncia que el total de yardas excavadas hasta el 19 de Enero es de 188,200,313, quedando por excavar 242,238,26.

Se rumora que se ha descubierto un movimiento en la crecienta en el dique de Gatón. Este rumor es ridiculizado por los empleados del canal.

Londres, 11.—La tirantez entre Austria y Servia viene a agregar nuevamente una nota siniestra en la situación; despachos de Belgrado dicen que la cámara de comercio dirigió una vigorosa protesta al parlamento austriaco pretendiendo que en los trenes que se dirigen a Servia están deteniendo a los pasajeros sospechándolos de espías. Los trasportes de militares pertenecientes a Austria continuamente destruyen las vías férreas que conducen a Servia. Los trenes llegan por término medio con dos horas de retraso; respecto al itinerario, se niega semi-oficialmente que Rumania haya enviado ultimatum a Bulgaria como se dijo ayer.

Jonesca, ex-Ministro de Finanzas de Rumania actualmente aquí, asegura que su país no ha tomado una medida tan belicosa como se dijo ayer. Ninguna de las dos naciones ha dejado de pensar sí que los asuntos tomasen un aspecto demasiado serio hasta ser inminente un choque entre Rumania y Bulgaria, podría evitarse sometiendo a las potencias sus diferencias para que ellas las arreglaran. Un despacho de Sofía desmiente la noticia de la batalla entre turcos y búlgaros en el lago Derkosayer.

San Petersburgo, 11.—Los datos oficiales de las bajas de los búlgaros desde el principio de la guerra son: 284 oficiales y 21,000 soldados muertos, y 276 oficiales y 57,000 soldados heridos ó enfermos. De éstos el 70 por ciento han mejorado y vuelto al ejército. El Gobierno solicitó los servicios de 70 médicos rusos para combatir las enfermedades en varias regiones del país, porque los médicos búlgaros y serbios están en el ejército.

Londres, 11.—No hay ninguna señal de que las dificultades desaparezcan; mien-

tras tanto se espera la caída de Adrianópolis. Cambon, el único embajador que ha pasado algunos años en Constantinopla, observa hoy que si las potencias exigen a Turquía en la cuestión de Adrianópolis es necesario cierta compensación en las Islas, de lo contrario los otomanos en su desesperación se vuelven animales capaces de cualquier exceso. Los delegados turcos confirman su propósito de partir en la próxima semana para Constantinopla, si los aliados cambian de resolución. Estamos contentos—dijeron—de que Europa haya podido conocer por experiencia que los pueblos balcanes son manadas de cardos; nosotros los conocemos desde hace tiempos.

## Inglaterra y Francia

José Vicedomini, conocido ya en el comercio de esta plaza como fundador del Almacén Londres y París, tiene el gusto de avisar al público que se establecerá nuevamente en esta ciudad, para lo cual ocupado el mismo local que ocupó la otra vez, en la Avenida Central, propiedad de don Francisco Peralta, frente al Banco Anglo.

Su comercio será, como en la vez pasada, de castmires, géneros para vestido de señora, sastrería, ropa hecha para hombres y para niños, y ropa interior para hombre, todo recientemente comprado en las mejores fábricas de Inglaterra y Francia, y que ha comenzado ya a llegar a esta ciudad.

La calidad de los géneros, el esmero en la confección de la ropa de sastrería, especialidad y novedad del surtido de ropa hecha para hombres y niños, así como la bondad de los precios en general, tendrán el crédito que he adquirido en esta plaza.

Oportunamente se avisará la fecha de apertura del Almacén.

San José, enero 14 de 1913.

José Vicedomini.

**--SIDRA ZARRACINA--**  
Premiada con MEDALLA DE ORO  
COGNAC OTAR DUPUY  
Whiskey Manhattan Club  
Pídalos Ud en todas las cantinas

**BOTICA ESPAÑOLA**

— DE —  
**ASTORGA HNOS**

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é ininidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de 1 bre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

**DIRECTORES:**  
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento  
**ADMINISTRADOR,**  
Manuel A. Verdesia  
**REPÓRTER FOTÓGRAFO,**  
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

## Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

# Zapatería Española

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente.

## Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

«Los mejores cuadros de regalo para Navidad, las más elegantes cartulinas (con ó sin impresión) y las más preciosas y variadas colecciones de postales para saludar la llegada del nuevo año,—se consiguen en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia.

Precios sin competencia en el país y grandes rebajas en las ventas por mayor. Ordenes por correo puntualmente. Apartado 28, Alajuela.

# -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## Casa para alquilar

Se alquila una casa de madera, bastante cómoda, CONTRA TEMBLORES, situada los lotes de Carlé. El que desee más detalles que solicite en la Aduana del Atlántico á

Romualdo Rodríguez

## ¿ QUIERE SER FELIZ ?

### Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

# ENERO DE 1913

## PROGRAMA de las fiestas cívicas de Puntarenas

### DIA 14

Las 4 p. m.—Bombetas, cohetes y paseo de la Banda Militar.

Las 7 p. m.—Iluminación del Parque La Victoria, de los arcos decorativos y de las principales calles.

Las 8 p. m.—Gran retreta en el Parque La Victoria.

Las 9 p. m.—Balle público en el salón construido al efecto.

### DIA 15

5 a. m.—Diana por las calles de la ciudad.

7 a. m.—Los edificios públicos, residencias consulares, casas de comercio etc. amanecerán empavesados.

9 a. m.—Paseo de disfraces, músicas, cohetes y tops de toros que serán exhibidos por las calles.

3 p. m.—Gran corrida de toros en la Plaza de Cañas.

Los bravos cornúpetos han sido especialmente contratados por el miembro de la comisión don Alejandro Molina, con el hacendado y ganadero don José María Guzmán.

6 p. m.—Desfile de la Banda y público.

7 p. m.—Balle popular y retreta en el Parque La Victoria.

8 p. m.—Cinematógrafo en la Calle del Comercio.

10 p. m.—Fuegos artificiales.

### DIA 16

8 a. m.—Gran Mach de base ball en la plaza Cañas, entre el Club Sport «15 de Setiembre» y el Club Sport «La Juventud.»

10 a. m.—Paseo de disfraces con la Banda.

3 p. m.—Corrida de toros.

7 p. m.—Balles públicos.

7 p. m.—Retreta en el Parque La Victoria.

8 p. m.—Cinematógrafo.—Nuevas y preciosas películas.

10 p. m.—Fuegos artificiales.

### DIA 17

8 a. m.—Gran Mach de foot ball, jugarán un team de «La Alianza» con un team del «Puntarenas» en la plaza Cañas.

10 a. m.—Paseo de disfraces.

3 p. m.—Corrida de toros.

7 p. m.—Balles públicos.

7 p. m.—Retreta en el parque La Victoria.

8 p. m.—Cinematógrafo.

10 p. m.—Fuegos artificiales.

### DIA 18

8 a. m.—Carreras de Maratón, de La Chacarita á los Baños.

8 p. m.—Carrera de 100 yardas en el Paseo de la playa.

Carrera de Marcha de 250 yardas, saltos á lo alto y á lo largo, bola de alcance y combate naval.

10 a. m.—Paseo de disfraces.

3 p. m.—Corrida de toros.

7 p. m.—Balles públicos.

7 p. m.—Retreta en el Parque La Victoria.

8 p. m.—Cinematógrafo.

10 p. m.—Fuegos artificiales.

NOTA.—Si los aviadores han llegado al país á la fecha de las fiestas, la Comisión hará esfuerzos para que vengan á Puntarenas á practicar unos vuelos.

La Comisión, eficazmente secundada por el señor Gobernador, para traer la Banda de San José, ha realizado esfuerzos que han sido coronados por el éxito, como se ve por el telegrama que dice: «San José, 7 de enero de 1913.—Señor Presidente Comisión Fiestas. Puntarenas. Suplícole decirme qué día debo estar en ésa con mi banda, y cuántas retretas tocaremos. También ruégole alistarnos una tarima como hicieron la otra vez en la playa, suficiente grande para acomodarnos y bien alumbrada. Perdona molestias.—El Director, R. Campabadal.

Oportunamente circulará el programa de los conciertos, los cuales se ejecutarán en la plazoleta del Parque La Victoria.

Enero 8 de 1913.

LA COMISION

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

# Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca.—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

# C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

# La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Ocasión calva

## Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

## -----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS Golosinas en canastillas artísticas EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

# Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.